
◆第一部分：我们为什么要自信

主持人康辉：学习思想，领悟经典，
感受平语近人。欢迎您收看《平“语”近
人——习近平喜欢的典故》，我是主持人
康辉。

首先欢迎今天来到节目现场的所有
观众朋友，大家好！

“不畏浮云遮望眼，自缘身在最高
层。”这两句诗大家非常熟悉，是北宋的
政治家、文学家王安石《登飞来峰》当中
的名句。《登飞来峰》被公认是王安石诗
作当中最具有磅礴气势的一首，特别是
这两句，充分地表现了作者胸怀远大的
志向，对改革前途充满自信的那份豪情
壮志。习近平总书记曾经在2017年春节
团拜会上引用过这两句诗，号召大家书
写伟大奋斗的历史新篇章，表达的同样
是一份从容笃定的自信。

今天我们这期节目的主题就是
“自信”，我们一起来解读习近平喜欢
的典故，我们来探讨新时代我们为什
么要自信，我们为什么能自信，我们
来领悟习近平总书记关于“四个自
信”的重要论述有怎样的思想内涵。

好，现在让我们掌声有请本期节目
的思想解读人，南京航空航天大学徐川
教授。

思想解读人徐川：大家好！今天，我
们来聊一个词——“自信”。

时间回到2016年7月1日，习近平
总书记在庆祝中国共产党成立95周年大
会上明确提出“四个自信”。从那时起，

“四个自信”就成为我们的话语中出现频
率最高、流传最广、影响最深的词汇之
一。

我们说自信很重要。从宏观层面上
说，自信是一个国家持续发展、民族繁荣
复兴的精神支撑；对于每一个个体而言，
自信也是每一个人成就人生的重要基
石。今天，我们就围绕“自信”这个关键
词，一起来聊三个问题。

第一个问题：我们为什么要自信？
第二个问题：我们为什么能自信？
第三个问题：如何提升我们的文化

自信？
先来看第一个问题：我们为什么要

自信？
关于这个问题，总书记有很多精彩

论述，让我们一起来学习一下。
总书记原音短片一：全党要坚定道

路自信、理论自信、制度自信、文化自信。
当今世界，要说哪个政党、哪个国家、哪
个民族能够自信的话，那中国共产党、中
华人民共和国、中华民族是最有理由自
信的。有了“自信人生二百年，会当水击
三千里”的勇气，我们就能够毫无畏惧面
对一切困难和挑战，就能坚定不移开辟
新天地、创造新奇迹。

主持人康辉：这一段讲话就是徐川
教授刚刚提到的，在 2016 年的 7 月 1
号，庆祝中国共产党成立95周年大会

上，习近平总书记发表的讲话。他提出
了“四个自信”，而且明确指出，中国共产
党、中华人民共和国、中华民族是最有理
由自信的。总书记还引用了毛泽东同志
著名的诗句：“自信人生二百年，会当水
击三千里。”这两句诗是毛泽东同志什么
时候创作的，它蕴含着怎样深刻的意义
呢？现在，我们有请本期节目的经典释义
人，北京师范大学康震教授为大家解读。

经典释义人康震：“自信人生二百
年，会当水击三千里。”这是毛泽东主席
青年时代求学的时候写下的诗句。毛泽
东喜欢体育运动，尤其喜欢游泳，在湖南
第一师范求学期间，他在学生会里还成
立了个游泳部。1925年，毛泽东写下了
《沁园春·长沙》这一篇词。回忆起当年水
击三千里的经历，他写道：“曾记否，到中
流击水，浪遏飞舟？”壮志豪情，溢于言
表。

1958年，《毛主席诗词十九首》出版，
毛泽东读后感慨良多，其中对《沁园春·
长沙》中“击水”这个词，他自己做了一个
注解。注解中写道：“当时有一篇诗都忘
记了，只记得两句：‘自信人生二百年，会
当水击三千里。’”

这两句诗展示了毛泽东自信的豪
情，表达了他对生命的渴望，对生活的渴
望和对未来如火如荼的斗争岁月的渴
望。

其实在中华民族的历程当中，还有
许许多多的能人志士都具有这样挑战困
难的信心与勇气。

比如说，北宋的政治家王安石，在他
年轻的时候，登临杭州的飞来峰，写下了
这样的诗句：“不畏浮云遮望眼，自缘身
在最高层。”王安石从小博闻强记、博览
群书，立志要以天下为己任。考中进士之
后，他长期在基层为官，对于民生的艰苦
可以说是感同身受。做了宰相之后，系统
地提出了变法的主张，力图改变当时朝
廷窘困的经济状况。

王安石深知，改革变法的道路充满
了艰难险阻。但是，他视所有这些困难和
阻力为浮云。浮云虽可停留一时，但是终
究不可长久地存在，只要太阳出来，它们
就灰飞烟灭。所以在这里，王安石巧妙地
借助了自然风景的变化，来抒发个人的
胸襟怀抱。

“不畏浮云遮望眼，自缘身在最高
层。”这个“最高层”就是他高屋建瓴、高
瞻远瞩，心怀朝阳。它真实地反映了王安
石，特别是当时年轻的王安石，胸怀宽
广，不畏艰险，勇于改革，面对困难、直面
困难的顽强的意志。

艰难困苦，玉汝于成。习近平总书记
在讲话中强调，我们要有“自信人生二百
年，会当水击三千里”的自信与精神，就
是要强调我们继承中华民族的优秀传统
和革命的星火，要激励我们毫无畏惧地
面对一切的困难和险阻，坚定不移地开
创社会主义现代化建设的新局面。

思想解读人徐川：听了康震老师的
讲解，我也很受启发。自信是中华民族一
以贯之的精神品格。关于自信，习近平总
书记有很多金句。比如刚才短片中提到
的“我们最有理由自信”；比如他说过，中
国人民“一定能够创造出一个又一个人
间奇迹”。

这些金句掷地有声，振聋发聩。那
么，我们为什么要自信？我总结为三句
话：

第一句话，自信是方向标；第二句
话，自信是发动机；第三句话，自信是能
量槽。

2019年5月20日，习近平总书记来
到江西于都考察，这里是我们党早期的

革命根据地，也是中国工农红军万里长
征的出发地。从1934年10月开始，中央
红军共进行了380余次战斗，牺牲了营以
上干部多达430余人，翻过18座大山，跨
过24条大河，爬雪山，过草地，行程约两
万五千里。在这些数字和事实的背后，其
实隐藏着一个问题：是什么在支撑着中
国工农红军战胜一切而百折无悔？

答案就是自信。如果没有对于共产
主义的信仰，如果没有对中国共产党的
信心，如果没有对革命目标的信念，如果
没有对于我们一定能够胜利的坚信不
疑，那长征途中最难征服的“拦路虎”就
不是残酷的战争环境，就不是恶劣的自
然条件，就不是穷凶极恶的敌人，而是我
们自己。

“自信人生二百年，会当水击三千
里。”走多远不能忘了来时的路，路再难
不能扑灭心中的灯。革命战争年代的戎
马倥偬、枪林弹雨需要自信，革命建设时
期的励精图治、卧薪尝胆需要自信，进入
新时代，在我们迈向中华民族伟大复兴
的征程中，我们仍然需要自信。

正是靠着这样一种自信，我们完成
了一个又一个壮举，实现了一个又一个
梦想。“嫦娥”飞天，成功登月，就是其中
之一。接下来，让我们一起走近中国人的
探月之路。

2018年12月8日，“嫦娥四号”月球
探测器在中国西昌卫星发射中心发射成
功，踏上了奔向月球背面的旅程。

人类对月球的背面充满好奇，但60
多年来，人类发射到月球的探测器有100
多次，月球背面着陆探测的却一次都没
有。

就在 2019 年 1 月 3 日 10 时 26 分，
“嫦娥四号”成功踏上月球背面，成为了
人类历史上第一个在月球背面成功实施
软着陆的探测器。

在“嫦娥四号”成功落月的那一刻，
有一位女航天人激动得掩面而泣，她就
是“嫦娥四号”探测器项目执行总监张
熇。

张熇同期声（“嫦娥四号”项目执行
总监）：“到底在背面能不能落下去，也是
有人有质疑的，因为世界上没有人去过，
我们要去就是第一次去实现探索这个未
知的地方。这个我们其实也做了很多的
这种分析调研，最终我们觉得我们还是
有信心的。”

思想解读人徐川：将探测器落到月
球背面进行探测，这是其他国家没有做
到过的事情，为什么我们能有这样的自
信呢？

在这张照片上，我想我找到了答案。
这是“嫦娥四号”落月时拍摄的照片。照
片上，“嫦娥一号”卫星总设计师叶培建
站在张熇的背后，对她表示祝贺和鼓励。
两代“嫦娥人”的手紧紧握在了一起。

在这张照片里，我看到的是中国航
天精神的传承。正是有了一代又一代航
天人的不懈奋斗，一次又一次经验的积
累，才给了中国这样的自信，不断挑战深
空，连续创造奇迹。

从2004年至今，中国探月工程完成
了月球探测“绕、落、回”三步走目标，而
中国进一步探索月球的步伐不会就此停
止。如今，张熇正带领她的团队开始探月
工程四期的论证。

当然，不只是探月，他们还向更远的
深空发起挑战。以张熇为代表的中国航
天人，迈出了中国深空探测自信而坚实
的步伐。

主持人康辉：观众朋友们，今天在节
目现场，我们特别邀请到了“嫦娥四号”
月球探测器项目执行总监、副总设计师

张熇女士，掌声欢迎她。张总您好！
张熇：您好！
主持人康辉：刚刚我们看到介绍了，

说在“嫦娥四号”，在月球背面着陆的那
一刻，您流泪了。这个泪水当中是不是一
定包含了很多？

张熇：是的。我们航天人，我们一般
把一个航天器，有时候说像自己的孩子
一样。我们经过五六年的研制，就像把一
个孩子逐渐地培养长大，然后最终要发
射，就是送他去远行。对于我们“嫦娥四
号”，最终它平安地到达了它的目的地，
到达了月球的背面，着陆成功。这一路走
来，有很多的艰辛、很多的困难，当然也
有很多攻坚克难的幸福。在这一刻，应该
说我当时是非常激动的。但是更重要的
是，因为大家也看到那张照片，叶总也是
我们“嫦娥一号”的总师、总指挥叶培建
院士，他当时走到了我的身后，拍了拍我
的肩膀说：“辛苦了！不容易！”

因为这句话给了我，我就更加激动
吧，所以说这个泪水是激动的泪水、幸福
的泪水。

主持人康辉：这个泪水当中包含了
很多，但唯一没有的是软弱、是退缩。没
有吧？

张熇：没有。应该说我们在任务论证
之初，决定要做这个任务的时候，我们是
充满自信的。我们“嫦娥四号”任务如果
去月球正面，应该说相对的技术风险会
更小一点。背面因为没有国家探测器去
过，对它表面详细的，包括地形、地貌，地
质的条件、土壤的条件、环境条件都不是
很确知，所以要去就会更困难。所以当时
我们有这份自信，是因为我们经过了大
约差不多有两年时间充分的论证。我们
也从技术上，包括经费上、进度上，各种
约束条件下，做了多种多样的方案，做了
各种可行性的分析，最终我们确定，依靠
我们已经积累的技术，依靠我们的队伍，
我们可以完成这件事情。

主持人康辉：当然，“嫦娥四号”是一
个开创性的壮举，但我们也知道，对于探
月工程来说，它一定不是一个完成时，它
是进行时，而且还有将来时。那么现在，
对于“嫦娥”这个项目来说，有没有更加
具体的你们正在做的目标？

张熇：是的。我们“嫦娥工程”从一开
始立项，我们就规划了“绕、落、回”三步
走。“嫦娥一号”“嫦娥二号”是我们的

“绕”，就是要围绕月球做全球的遥感探
测。“嫦娥三号”“嫦娥四号”我们叫“落”，
是要着陆到月球上做详细的就位的探
测。“嫦娥五号”我们叫“回”，是要从月球
取回月球的样品，拿到地面，我们的科学
家在实验室里做进一步精细的分析。

在这之后，我们也正在谋划，我们叫
作探月四期工程，我们是希望在月球上
极区，就是在可能有水冰的地方做一个
长期自主运行的月球科研站，开展进一
步的科学研究和技术验证。

主持人康辉：对于未来的这些目标，
现在想想是不是心中仍然有一份自信？

张熇：有的。
主持人康辉：所以说，自信意味着能

力，意味着勇气，也意味着责任和担当。
我们非常感谢所有的探月人，也特别希
望未来我们的深空探测，包括我们的探
月工程能够带给我们中华民族更多的自
信和勇气。

谢谢，谢谢！
主持人康辉：自信能够让我们在未

来前行的道路上永远都充满动力。我们
最有理由自信，我们自信的雄厚基础来
自于哪里呢？我们再来听一段总书记的
话。 （下转04版）
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“四个自信”是中国特色社会主
义理论的重要内容，习近平总书记指
出：“中国有坚定的道路自信、理论自
信、制度自信，其本质是建立在五千
多年文明传承基础上的文化自信。”
将“自信”作为本集主题，以“四个自
信”为基础，以“文化自信”为落点，能
够将优秀传统文化、革命文化、社会
主义先进文化有机结合，阐释好新的
时代主题。

本集主题


